兵松の、みちづくり、 由があるのです。 ている、というのもご指摘のとおりで は事実。また、道路を何回も掘り返し

の、みちづくり、にスポットを当てました。 る大切なインフラ。限られた財源の中で、市民の なっています。道路は、暮らしの安全・安心を支え 線を管理するようになりました。 また、合併前に旧 れまで県が管理していた国道、県道合わせて75路 浜松市は2007年に政令指定都市に移行し、そ 市町村で行っていた道路の管理も浜松市の担当と ていくことが大きな課題です。今回は、そんな浜松 |一ズに合った道路をより効率的、効果的につくっ

持

ハママツ Vol.6

# なんでそうなるの

道路工事への素朴な疑問

路を利用している市民の皆さんは、 返してる場面をよく見かけるけど、 だろう?」「いったん埋めた道路を掘り 工事がやたらと増えるねぇ。なぜなん んな疑問をお持ちかもしれません。確 れってムダじゃないの?」。日ごろ、 「毎年、年度末(3月末)になると道路 Z 道 あ

かに、年度末に道路工事が集中するの

しかし、これにはやむを得ない

理

請を行います。 が出て、この後、 に入ると市の要望に対する国の「内示」 助金が必要」と国に要望します。 年度は道路工事のため、 立するのは3月末。それまでに市は「来 ています。例年、国の来年度予算が成 補助金の決定プロセスと深くかかわっ れは、道路工事費の元となる国からの まず年度末の工事集中について。こ 市は正式な補助金申 これだけの補 **4**月

市の申請内容を国が審査し、「これで

付。市はこれを受け、 その年の夏ごろ。 を終えて市が工事を「発注」するのが、 を行って工事会社を選定します。これ いいですよ」となったら「決定通知」を送 ための設計書を作成し、その後、「入札」 そこから工事の準備 道路工事を行う

さまざまな事情

道路工事の背景にある

の点を解決するためには、今後、国を巻 という疑問が残るかもしれません。こ の決定などはもっと工夫できないの?」 も「天気はしょうがないとして、 補助金 ご理解いただけたでしょうか。それで や補助金、天候が関係していることを 年度末に工事が集中してしまうのです。 つまり11月ごろから翌年の3月までの 期を設定すると、晴れの日が多い冬場 を始め、天候の不順な時期を避けて工 工事が集中する背景に国の会計年度 き込んで知恵を出

うです。 さて、続いては「道

ていく必要があり

係してきます。 相手にすることが関 際、道路の下の[土]と て。これには、工事の 路の掘り返し」につい いう不安定な材料 を

水をかけるとどう 掘ったりできますが 乾いた砂は山にした 遊びをしたことがあ ろ、 るでしょうか。もちろ ると思います。その時 ドロドロに溶けて そこにトンネルを 砂場や海岸で砂 な

> そこで必要になるのが「締め固め」とい 変わってしまいます。 石ころや粘土などが混じっても性質が じこと。雨が降ると軟弱になります う作業です。 で均一なものにしなければなりません。 くるには、そうした不安定な土を良質 しまいます。道路の下の土もそれと同 丈夫な道路をつ

固めは専用の土木機械でも行いますが の締まりをよくすること。これをきち 道路工事の手順なのです。 舗装をはがし、正規に舗装し直すのが を車に走ってもらうこと。その後、仮の 路にデコボコが出てしまいます。 んとやらないと、土が不均一になって道 より自然な方法は仮舗装した道路の上 締め固めとは、土に圧力をかけて土 締め

思います。 事渋滞の際にはこのことを思い出し、 「仮復旧」の状態。この状態の道路は通 は、そういう事情があるわけです。 仮復旧、本復旧の手順が不可欠。「道路 交通の安全・安心を確保するためには、 始まっていると「なんでそうなるの?」 は済んだんだ」と勘違いするのも無理は 行可能なため、ドライバーが「もう工事 イライラを少しでも軽くしてほしいと をしょっちゅう掘り返している」背景に と疑問を持つのは当然です。 ありません。何日か経ってまた工事が 締め固めの前に舗装された道路は しかし、 エ



道路工事のため片側通行となっている、ドライバーには見慣れた風景

皆さんは小さいこ

### 来へのはるかな道 兵松の、みちづくり、

しています。

現在、市内のインターチェンジは、浜

(53万人)へと引き上げることを目標と

平成23年(2011

年)までに65

全体の6%(51万人)。市では、これを 分以内にアクセスできる市民の割合は 階で、高速道路インターチェンジまで20

ています。平成18年(2006年)の段 できる市民の数を増やすことを目指し 交流を促進するみちづくり」の一環とし

ところで、浜松市は「世界・国内との

て、市内の高速道路を20分以内に利用

高速道路までアクセス時間が20分とい 松、浜松西、三ヶ日の3カ所。このため

う地域は比較的限られています。

新東名高速道路ができればどうな

路には、浜北地区と引佐地区にイン 度)に県内で開通予定の新東名高速道 るでしょうか。 平成24年度(2012年

## 交通渋滞を解消へ21の踏切をなくし

るため、その分、踏切での待ち時間が長 シュ時などは車の通行量が大幅に増え 合計21カ所もの踏切があります。 ラッ そこから自動車学校前駅の手前までに 駅の少し北側の柳通り付近で終わり、 滞が激しいのは、市内を南北に走る遠 はあちこちで混み合います。 ピークを迎える時間帯は、市内の道路 州鉄道の踏切付近。遠鉄の高架は八幡 くなってしまいます。先を急ぐドライ 平日の朝夕、通勤・退勤ラッシュが ーは、さぞかしイライラすることで 中でも渋

の連続立体交差事業です。 を目指して進めているのが、 市が平成25年度(2013年度)の完成 そうした問題を解決するため、 遠州鉄道 浜松

渡ったところまでの3・3キロを高架化 る踏切は、 から、自動車学校前駅手前の馬込川 し、その間の踏切をなくします。 この事業では、八幡駅と助信駅の間 1カ所当たり1日2・2時間 今あ を

> 因とする事故がなくなり、 ある学校の児童・生徒や、 て解消するわけです。また、踏切を原 も遮断され、周辺道路の慢性的な渋滞 を招いていますが、それが高架化によっ 線路付近に 地域住民の

になる工事の進み具合ですが、平成21 ると期待される連続立体交差事業。 一変し、市民によりよい環境を提供す 南北軸が形成されるわけです。 れによって、道路と鉄道が一体になった 完成すれば車の流れやまちの景観が 気



高架化の工事が進展する遠鉄上島駅の周辺。3年後、この光景はさらに大きく変化しているでしょう

新東名高速道路浜北インターチェンジ付近を南側から眺めた風景。

前方を横切るのが新東名、それと交差しているのが浜北〜天竜バイパスです

すると、 鉄道跡地を利用して4車線に拡幅。こ 方向の交通が改善され、まちづくりに 待される3本の都市計画道路が計画さ 安全にもつながります。 ている幹線道路の有玉南中田島線は、 もプラスの効果が出てきます。 らの道路の整備が期待できます。そう では、新たな東西方向の幹線道路と期 れており、 それだけではありません。この地域 さらに、 南北方向に比べて不便な東西 連続立体交差の実現でこれ 鉄道に並行して南北に走っ

年末の段階で上島駅付近まで工事は進 高架化された上島の駅舎も徐々に

備することによって、 ンターチェンジへのアクセス道路を整 チェンジが設けられます。これらの 20分以内に移動 拡大することに

より広い地域との交流が進展すると期 成することで、 遠南信自動車道とのネッ 地と北遠地域の交通連携を強めること セスを向上させるとともに ス」。このバイパスは、新東名へのアク るのが「国道152号浜北~天竜バイパ のアクセス道路として整備が進んでい を目的としています。 現在、浜北インターチェンジ(仮称)へ 長野県・愛知県という 中心市街 将来は三 ークを形

になりました。

期待する新しい都市交通の誕生まで

もう後3年の辛抱です

アクセス道

心路を整

工事はこれからも続きますが、 の横を見慣れた赤い電車が走 ぐ手前まで迫っている高架の橋脚。そ 方角を眺めてみると、目に入るのはす

とります。 市民が

その姿を現し始めています。

工事中の駅舎の屋上に上がり、

チェンジの工事現場を訪れ 地域産業の発展に貢献すると見込まれ 行できません。 5メートルの国際標準コンテナ車は通 がりにくい交差点が多いため、全長16 現在の国道152号は物流の重要な テナ車」が通行できるのも大きな特色 バイパスが接続する浜北インタ どこまで進んでいるので 物流ネットワーク た特色をもつバイパスの工事 道幅が狭く、大型車が曲 バイパスはこの問題を の効率化や その様子

THE LAND

地域と地域の間の心理的な距離をぐ

と縮め、「一つの浜松」の形成にも役立つ

事はすでに完了。二つの市道が地上の ターチェンジ付近の市道を集約する工 東名の本線に連絡するループ型のラン パスは舗装工事などが順調に進み、 イパスと地下で立体交差できるよう パスで東西に分断される浜北イン 新東名と南北に交差する付近のバ

は、平成24年度に供用開始を予定して 2800メートル(天竜区阿蔵~山東) に工事が進められているところです。 ら同区新原までのおよそ2700メ 開始されています 2400メートルは、 中瀬から天竜区阿蔵までのおよそ 市街地と北遠をつなぐ新たな南北ルー 合わせたバイパスの計画延長は の整備を予定。 (浜北区新原〜天竜区阿蔵)。このう 現在、進められているバイパス工事 る1期工区のおよそ 24年度の供用開始に向け着実 将来的にはⅡ期工区およそ トルとなり、これによって Ⅰ期工区、Ⅱ期工区を ーチェンジ北側の浜北区 。また浜北区中瀬か すでに暫定供用が 00 x

さらに、同バイパスは「国際標準コン

パママツ Vol.6

トの形成が期待できるでしょう。

こうした効率的な道路網の整備は

政令指定都市に移行後は浜松市が引

ます。

そのため、

に住んでいて、

冬はス

ーボードを楽しんで いつも水窪町の兵越

メールが届いたことがあ まちづくり課にこんな 難しいことですが、以前、 れを直接、確かめるのは ているのでしょうか。そ 人々はどのように評価し 取り組みを地域に住む

ます。

ミカン運搬用モノレー

という設備が活躍してい ために、乗用モノレール しをするおばあちゃんの 谷間の一軒家で一人暮ら 地区の一つ。ここでは、

ます。「わたしは天竜

昨年11月に2車線化が完了した国道152号・天竜区佐久間町大井付近

る」のが職員たちのポリ の目できちんと点検す

シーなのです。

こうした道路保全の

切開という集落もそんな天竜区佐久間町相月の

くれない地区があります るなどの理由で道路をつ なすぎる、斜面が急すぎ 北遠地域には、戸数が少

こに道がある限り、

自分

入って路面を点検。「そ うな狭いう回路にも分け ロールカーは普段、あま

使われることのなさそ

 $\mathcal{O}$ 

事例を紹介しましょう。

険しい山中に小さな集落が点在する

ちゃんは笑顔で話しています

近は慣れて本当に快適です」とおば 昨年の9月。「最初は怖かったけど、 ら、負担はずいぶん軽くなりました。

乗用モノレールが設置されたのは一

最

おばあちゃんを乗せて急勾配

を昇る乗用モノレール

の注意を払わなくてはな

ません。さらにパ

ロールを各区役所で行っています。 では、このような当番制度や道路パト

最後にもう一つ、中山間地ならでは

き継ぎました。巡回コースは全部で12。

平日の午前と午後の2回に分けてパト

ロールを行い、1日の巡回距離は130

安でした。そんな時、市の職員が朝か

安 お

昔

年)はまれに見る積雪量で、 峠越えが不 峠を車で通るのですが、今年(2008

結びます。

レールの勾配 トルの距離を

ら斜面上の道路まで 谷間のおばあちゃん宅か ルによく似たこの設備は

全確保に努めている姿を見ました。 ら凍結防止剤を手で散布するなど、

80キロに達します。

車体を黄色に塗装したパトロール

こうした道路には、

台風シーズンでな

くとも落石が日常的にあるため、細心

ながら山中の道路を走っていきます。

謝しています」。中山間地の道路を守

かげで事故もなく通行できたことを感

りたいという職員の心意気は

浜 松 市 民に

往復していたそうですか 急な坂道を日に何回も の重い荷物を背負って、 は米やプロパンガスなど 降りを繰り返せます。 モノレールは楽々と昇り が、エンジン付きの乗用 はおよそ45度もあります

も届いているといえそうです。

は、回転灯とヘッドランプを点灯し

## 中山間地を支える 命のみち 安全・安心を

の道路をおろそかにしているわけでは

ありません。

大小の川に沿い、谷あいを縫うよう

道飯田富山佐久間線など。これらの道

支えるのは幹線道路だけではありませ

ロールは以前、県が担当していましたが 検することです。中山間地の道路パ

そうした一方で、

中山間地の生活を

ルカー」に乗って、

区内の道路を巡回点

٢

あります。それは「浜松市道路パトロ

362号、長野・愛知両県をつなぐ県

に集中しがちですが、

決して中山間地

中心部から水窪町方面へ北上する国道

丹念にパトロールそこに道がある限り

52号、

春野町方面へ向かう国道

要なのは主要幹線道路の整備です。 な中山間地のみちづくりで、とくに重

北遠地域の主な幹線道路は、天竜区

市のみちづくりは交通量の多い都市部 ある」といえるでしょう。そうした中で 浜松市。まさに「全国の縮図が浜松に 抱える中山間地という二つの顔をもつ 防災工事を推進幹線の2車線化や

人口が集中する都市部と、過疎地を

生時には、緊急輸送路として人々を救

また、救急医療が必要な場合や災害発

中、または計画中となっています。

遠地域で合計9カ所の道路整備が事業 町奥領家付近の拡幅工事をはじめ、 開始。このほか、国道152号・水窪 近の2車線化が完了し、すでに供用を 月には国道152号・佐久間町大井付

処理を依頼します。

専門の委託業者や土木整備事務所に

大きな倒木や落石などがあった場合は

路の整備に取り組んでいます。昨年11天竜土木整備事務所が北遠の幹線道

通報があれば直ちに現場へ出動するの

夜間や休日は自宅近くで待機し、 当番の班は、平日の昼間は役所

です。現場に到着後、

比較的小さな被

害であれば職員自らがその場で対応し

浜松市ではみちづくり計画に沿って

われていますが、まだ十分とはいえま

の異常に関する市民の通報を受け付け 職員たちは各班に分かれ、交替で道路 自治センター地域生活課にあります。

人々の暮らしを支える「生活のみち」。

に走る北遠地域の道路は、

そこに住む

う「命のみち」でもあります。

そのよう

これからがまさに本番だといえるで

災害に強い快適な幹線道路づくりは

しょう。

場や、道路が凍結する冬場は忙し

れば出動し、

とくに台風シーズンの夏

また、夜中の2時や3時でも通報があ

ん水窪町や春野町などの山奥も対象。

担当エリアは天竜区全域で、

もちろ

大変な業務です。

しかも、

職員にはもう一つの仕事が

## になってしまいます。このため、従来か によってたびたび通行止めや通行規制

### 中山間地の道路点検に向かうパトロールカー

### 砂崩れや落石の危険個所が多く、降雨 士のすれ違いが難しい1車線。 しかし、

## 柵を設置するなどの防災工事が順次行 ら1車線道路の2車線化や、落石防止

### なわれます。

人々の暮らしの安全・安心は大きく損 辺地域はほとんど陸の孤島となり、

## 路がもし災害などで寸断されれば、周

40 カ

昨 年 10

所以上で倒木の被害が出ました。

月に台風18号が接近した際には、 石の被害を受けることが多く、

げるため、24時間体制で対応する当番

このような被害を早期の復旧につな

制度が天竜区役所まちづくり課と地域

## こうした道路の一部は車 また土

せないもの。これらの道路は倒木や落

### 持続可能な道路整備により、 市民の安全と安心を守る

います。

もちろん基本は歩行者と車の

理を施したり、

歩行帯を設けたりして、

とは困難なので、既存の道路にライン処

ただ、すべての道路に歩道を設けるこ

効率的に安全を確保することも考えて

声として、

組みを進めています。

校から半径500メ

ル以内の通学

されるなら、

歩道を優先的に設置する取り

についても着実に進めています。

特に学

なっていますので、

步道整備

全に対するニーズが最も高く

が、

市民アンケー

・トで歩行者の安

境税を導入するという報道もあります

暫定税率の代わりに、

今年4月から環

管理すら難しくなるでしょう。

政府は

分離ですが、これからは歩行者の歩くス

すための新しい手法も考えていかなけ

ドライバーの注意を促

ればならないと思っています。

治体の道路財源は、ガソリン 税などに上乗せされている暫

## どう確保する?道路整備の財源を

定税率で大半を賄っていますが、政府は

現在、浜松市をはじめ地方自

の「コンクリ

土木部 松井充 部長

市民生活とは切っても切れない関 係にある道路を、時代の要請に応 じてどのように整備していくか。 浜松のみちづくりの将来的な方向 性について、土木部の松井充部長 に聞きました。

ここが訊きたい

います。 都市へ移行したことにより、 路が急に悪くなったぞ」と思われたら恥 に入った他 県のドライバーに「あれ? 自動車道へのアクセス道路の整備は重 す。その意味では、新東名や三遠南信 進めるということで、責任はより重大で 来る人たちのことも考えた道路整備を たち浜松市民だけではなく、 ようになったことです。これは、 たいだ広域的な道路整備にもかかわる 速道路や三遠南信自動車道など県をま 後も着実に整備していきたいと考えて のみち」「命のみち」ですから、これを今 北遠の幹線道路は市民を支える「生活 なぐ北遠ルー と考えているのが都心と中山間地をつ 高まっているわけです。その中で、重要 と中山間地を結ぶ道路整備の必要性が 点があげられると思います。これによっ そして、もう一つの特色は、 市内の拠点と拠点、あるいは中心部 域が大きく広がったことによ 新東名を降りて浜松市内 トのみちづくり。 みちづくりも広域化した 新東名高 政令指定 他県から やはり、 わたし

効率化を通じて浜松の経済ポテンシャ ずかしいですからね(笑)。また、 物流の 要です。 を進める「選択と集中」がこれからは必

大きな特色は?浜松の道路整備の

にもつながると思います。

Change!ハママツ Vol.6

備は大切なテーマ。よそからのアクセス

ルを高めるためにも、広域的な道路整

をよくすることは、企業誘致の活発化

Q

浜松のみちづん

12 市町村の合併で市



## 改善すべき点は?浜松の道路の

このうち未整備な部分については、今後 長いという状況があります。現在、市で 長もすべての政令指定都市の中で一番 方キロとなり、 高山市に次ぎ全国第2位の1511 事実。市民ニーズの高いところから整備 すべてを一気に進めることが難しいのも だ、経済情勢が厳しさを増している中で も着実に取り組んでいく方針です。 放射道路の整備を目指しています(※)。 ンを推進し、それに基づいて5環状・11 は西遠広域圏の都市交通マスタープラ まず最大の課題は、道路ネッ 合併によって新市の面積は、 トワークの構築です。市町村 移管された国県道の延 た 平

ようにしよう、 サービス水準を落とさないで長く使える まり、今ある道路を適切に維持管理し、 スを提供していくことだと思います。 持続可能な形で市民の皆さんにサービ また、今後のみちづくりで大切なのは ということです。 道路を つ

11の放射道路を示しています。

50億円程度に激減し、新たな幹線道路

浜松市の道路財源は前年度の半分の ことを検討しています。もしそうなると この暫定税率を今年4月から廃止する

の整備はもちろん、今ある道路の維持



(※)西遠広域圏の都市交通 マスタープランとは、浜松市 を中心とする4市2町からな る静岡県西部の今後の都市 交通の方針を示したもの。5 環状・11放射道路とは、中心 市街地を軸とする五つの環状 道路と、郊外へ扇状に広がる

Change!ハママツ Vol.6

地域の大切な資産として保全・活用し、

「安全と安心」を守っていくことが、

わた

したちの最大の使命だと考えています。

Q

確保する方法は?歩行者の安全を